

LA NOTA POLITICA

La posible candidatura de don Ricardo Jiménez, la de Monseñor Volio y la de los suplentes de que se habla

Sigue trabajándose por la candidatura de don Ricardo Rivera por parte de los obreros

Al comenzar nuestra información política, debemos advertir de una vez por todas—aunque en nuestro programa de presentación lo dijimos sin reticencias—que solo nos sugetaremos a la acción imparcial; no tratamos en forma alguna de hacer campaña de nuestro puño y letra en favor de nadie ni de partido político alguno militante.

Si por acaso se encuentren frases en favor de alguna candidatura, tienen que ser ajenas a nuestro sentir y pensar, en "Campo Ajeno", como corresponde a nuestros principios.

Hoy vamos a dar algunas notas que hemos recogido en diferentes fuentes de información.

La candidatura del ex-Presidente don Ricardo Jiménez tiene ocupada la mente de alguno de sus amigos; en corrillos hemos oído que se le ofrecerá en estos días la candidatura, aun cuando se sabe a ciencia cierta que él de ir al Congreso iría representando los intereses de Puntarenas; además se dice con corteza que será lanzado por sus amigos de San José, con lo cual llevará tres cargos.

En cuanto al de Cartago, parece que es intención de algunos que sea primer Suplente el Ingeniero don Santos León Herrera, a quien don Ricardo seguramente recomendará. También se habla de que en la papeleta de don Ricardo va un suplente reformista, dado que hay ciertos deseos de atención para con los que ayer le fueron adeptos incondicionales. Si es así, y si nos atenemos a la frase que corre insistente, el nombre reformista es el don José Joaquín Ortiz.

También toma cuerpo la idea de la candidatura de Monseñor Volio, a quien parece que apoyan al-

gunos de los elementos del trabajo del campo y los amigos políticos del Presidente González Víquez.

Desde hace varios meses se habla de esta candidatura y se tiene la intención de ofrecérsela siempre que don Ricardo Jiménez no entre en la lucha llevado como lo será por sus amigos. Esto indica que los mismos amigos de don Ricardo son los que apoyan a Monseñor en segundo término.

Los obreros de Cartago sigue bajando en la candidatura de don Ricardo Rivera Ortiz, a quien se le ofreció ya en forma esta candidatura y para la cual se están ya formando las Directivas Cantonales correspondientes.

Dijimos en nota de la edición anterior que un grupo de obreros le había visitado en su casa de habitación para que aceptara la designación, pero no dimos la lista completa de esas personas que son las siguientes:

José María Acuña
Apolonio Brenes Q.,
Ramón Ramírez A.,
Rafael A. Alvarado B.,
Francisco Rojas B.,
Rafael Garro C.,
Noé González B.,
Juan de D. Silesky R.,
Miguel A. Leandro N.,
Miguel A. Leandro N.,
Jaime Chacón L.,
Sebastián Naranjo,
Ernesto Ramírez P.,
Guillermo Chacón,
José M. Aymerich,
Jesús Alfaro,
Adán Guzmán,
Ismael Sáenz M.,
Luciano Arias U.,
Juan López A.,
José J. Peralta E.,
Ricardo Chavarría F.,
Guillermo Yglesias F.,

Carlos Carboni,
Agustín Calvo F.,
Gilberto Grijalba,
Guillermo Ortiz O.,
Nestor Mata M.,
Rafael Mata M.,
Rafael Cordero M.,
Carlos Roldán,
J. Manuel Ramírez,
Rodolfo Brenes T.,
Sigifredo Orozco S.,
Tadeo Mora J.

Dicenos uno de los que estuvieron a visitar a don Ricardo que este joven banquero tuvo las frases más amables y espontáneas para con el elemento trabajador que lo apoya, pues él siempre ha estado del lado del que trabaja, muy cerca de los luchadores porque ha sentido la necesidad de luchar desde

muy pequeño, por intuición más que por necesidad.

Otro a quien encontramos por la calle y que ha puesto todo su empeño en esta candidatura nos decía que lo llevaba al lado de don Ricardo Rivera el anhelo de una renovación de hombres y valores en nuestro Congreso, pues desde hace mucho tiempo la Cámara ha estado en manos de profesionales fracasados y otros que no han tenido ninguna mira de juventud en sus actos.

Por lo demás, el trabajo que se fuerte y toma cuerpo en los obreros.

Anoche sábado se efectuó la primera reunión de los amigos del señor Rivera para nombrar la Directiva Provincial y empezar la propaganda en forma.

La llegada del aviador guatemalteco ayer

A las doce horas y cuarenticinco minutos llegó ayer a San José el aviador guatemalteco Rodríguez Díaz.

Desde temprano se anunció que había pasado por Manzanillo y desde luego se esperaba que aterrizara en la Sabana a las nueve y media de la mañana, pero muy pronto la ansiedad cundió por toda la capital, puesto que no llegaba éste y se temía que hubiera ocurrido un desastre.

A la hora dicha surcó sobre el cielo claro y candente de la capital y después de algunos rondos, fue a poner sus ruedas sobre nuestro campo nacional de aterrizaje. Allí le espera-

ba la comitiva oficial y numeroso público, que le hizo un entusiasta recibimiento.

A las cuatro de la tarde hubo una espléndida fiesta en honor del hijo de la hermana Guatemala, en la Legación de su Patria, en la q' hubo numerosa concurrencia.

EL DEBATE se complace muy sinceramente en presentar su saludo al intrépido aviador Rodríguez Díaz y agradece en lo que le corresponde como costarricense, el saludo que nos trae del pueblo y Gobierno guatemalteco.

El asunto bananero fue tratado ayer en la Casa Presidencial

Al medio día de ayer se reunieron en la Casa Presidencial algunos de los señores Secretarios de Estado y los miembros de la Junta que estudió el asunto bananero en relación con el impuesto del futuro, de que tanto se ha hablado.

Parece que las sugerencias del señor Presidente de la República fueron del agrado de los señores de la Junta y por tratarse de un asunto de

altísima importancia para el país se dispuso que la forma de arreglo con la Compañía Frutera se publique en "La Gaceta" y se someta a conocimiento del Congreso para su debida ratificación.

No pudimos conocer todos los alcances de este informe, pero alguien que supo del mismo nos informa que se trata de un estudio verdaderamente valioso.

Dijeron a los aviadores Jiménez e Yglesias en Panamá que nuestro campo de aterrizaje era muy pantanoso

Personas llegadas por el último vapor de Panamá nos dicen que los aviadores Jiménez e Yglesias no vinieron a Costa Rica, no por falta de voluntad y atención, sino porque fueron informados por algunos aviadores de France Field y algunos articuladores, que nuestro Campo de Aterrizaje en La Sabana era malísimo, que el

terreno era pantanoso y no soportaba el peso de cinco toneladas que lleva el Jesús del Gran Poder.

La mejor buena voluntad animaba a los aviadores españoles, voluntad que se trasluce del despacho que se inserta en los periódicos de ayer de San José.

Cualquiera que sea la intención de la noticia dada a los españoles de la mala condiciones de nuestro campo de aterrizaje, tiene que aceptarse a estas horas en que ya van por tierras de Guatemala y que no lograrían volver a nuestra patria por el solo placer de conocer esta Tiquicia.

NOTA PERSONAL

Sigue mejor de su dolencia la estimable señora de don Manuel Piedra Quirós en Tobosí.

Nuestras relaciones con Costa Rica

Tomasito Arias acabó de llegar de Costa Rica.

Nuestro flamante attaché es hoy día el mejor progridista del país. Veámoslo. Cada frase suya es un elogio para el pueblo costarricense.

El civismo de los ticos, su espíritu de orden y de libertad, su independencia en materia internacional que les llevará a la formación de un recio nacionalismo orgullo de sus preseas y de sus conquistas como pueblo civilizado, es una de las cosas que mejor nos explica Arias hijo.

Como nuestra Acción Comunal, hay allá tres asociaciones: La Liga Cívica, La Sociedad de Estudios Económicos y el APRA fundada por Haya de la Torre el valiente peruano.

La industrialización de ese país aunque comienza es bastante mercedora de aplausos. Tomasito trae en su estudio la importación de legumbres, chocolate y una medicina para el ganado llamada Soisol. El muchacho armará el hombro a esta empresa segura, de que los vínculos económicos que nacen del intercambio de productos son los más fuertes entre los pueblos.

Hablamos sobre la prensa. Arias hijo tiene frases de elogio sobre la forma como el país discute desde las columnas de la migna todos los asuntos de interés general. Nos habla de una campaña de Pinaud el Director de la Tribuna, que se oponía a que fueran derri-

badas las torres del inalámbrico que México regaló a Costa Rica, so pretexto de que abastaculizaban los vuelos de los aparatos de la Panamerican Airways, campaña que culminó en un triunfo del periódico.

Cree nuestro attaché que una labor ante las compañías de vapores para que dieran a los pasajeros mayores comodidades, sería benéfica para los panameños que quisieran viajar a Costa Rica.

Hondamente impresionado con el valor de la propiedad rural, Tomasito Arias, se ha extendido en sus comentarios. Nos habla del fabuloso precio de \$ 3,000 oro por una manzana de cafetal. Una Manzana es tres cuartos de hectárea.

Nosotros que no tenemos ni una cuarta de tierra escuchamos algo indiferentes; pero cuando el joven Arias nos habla de los hombres representativos de ese país, de un Víctor Guardia descendiente de panameños, de un Ricardo Toledo Escalante Director General de Correos, de un Garcaí Monje, adalid de las ideas libertarias de su pueblo, de un Fernández Montúfar Subsecretario de Hacienda y de otros hombres nuevos en cuyos cerebros germina ya la ideología de la nueva Costa Rica clásica, sentimos una gran emoción.

Es imposible aprisionar en tan corto espacio todo lo dicho por Arias hijo. Nos prometemos hablar más detenidamente con él y traducir sus impresiones más ampliamente.

(De "Gráfico", Panamá)

CHARLAS DEL MOMENTO

Jinarajadasa, Palomeque y otras barbaridades

Justificada razón tenía Bendandi; que más da que la catástrofe sea terráquea, acuática o fraseológica? La cuestión es que San José y sus pobladores no es posible reistritos.

Se encuentra uno en la calle un profesional y a quema ropa le pregunta:

—¿Usted ha oído a Jinarajadasa? Queda invitado usted y su familia para la conferencia de pasado mañana, le argulle otro de más allá.

—Hay que oír a Palomeque, ese sí que manda.

—No hay como Jinarajadasa, ese sí da las malas, dice una niña "bien".

—¿De donde venis?

—De oír una conferencia teosófica.

—Para dónde vas?

—A la conferencia de los Bíblicos.

Y así en ese maremagnum vive todo cristiano capitolino. Los más exaltados vociferan contra don Arturo Volio, otros contra José Fabio Garnier y el de más allá contra una Junta pues que dicen del Teatro Nacional; los más atrevidos han sentenciado sin haber oído a uno ni a otro conferencista y dicen si seremos retrógrados.

El General, nuestro General ya ya lo dijo: debemos estar satisfechos de nuestro catolicismo y es de creérselo, todavía en Tiquicia no se sabe de un sacerdote que haya abandonado los hábitos, que viva

la pepa y lo demás son tortas.

Después de todo, con algo hay que pasar el rato; toca a su fin la pavimentación y sus consecuencias, la electrificación y sus polémicas, los asuntos del ferrocarril al Pacífico y sus genialidades de niño, el turismo a Puntarenas donde se goza con las broncas aduaneras y el berrinche de don Ricardo Mora, el niño mimado de don Cleto, así mismo el proyecto de las carreteras será como los títulos del Conde Danilo, que todo fue un sueño.

Algo raro nos trae el movimiento de luna; los temporales del Atlántico, Naranjas de Florida, catamora del legítimo, indios blancos, los "choteos" de Cultura, "Ojos Tristes", conferencias en el Nacional, "¿Dónde estás corazón?", disertaciones en el Templo Bíblico, artículos a todo sabor, la mar y sus conchas; ya con esto no se puede ser una cosa insoportable a todo trapo.

Para dicha de todos debiera hacerse una misa de rogación para que se nos alivie de ese jinarajadasa y fatídico palomequismo agudo que se nos ha metido al empezar el invierno.

BOTICA DE TURNO PARA HOY

Después de las tres de la tarde de hoy quedará en servicio de turno la Botica de G. Guier Sucs.

Dos palabras con don Sebastián Naranjo al margen del pabellón para niños en el Hospital

Don Sebastián Naranjo es un ciudadano español que hace muchos años convive con los cartagineses y en este suelo tiene arraigos q' lo hacen pensar ya únicamente en el bien de los suyos.

Con don Sebastián se puede conversar a cualquier hora y de lo que uno guste, pues para todo tiene frase exquisita y agudeza que le da su condición de español del sur.

Dimos nota en la edición anterior respecto de un pabellón para niños en el Hospital Max Peralta, y como quiera que él es el autor de la moción en el seno del Rotary Club hubimos de saber algo más sobre el particular. Don Sebastián nos dijo que no concibe el por qué no haya quien se preocupe por la salud del niño pobre, el que muere generalmente por la falta absoluta de medicamento y de intervención médica oportuna. Un hospital para los niños pobres es una necesidad social, pues se da frecuentemente el caso de que los padres

de familia pobres no tienen con qué llevar un médico a su casa para q' su niño se salve y también el de no tener ni para comprar remedios caseros con qué rescatar de la muerte a sus hijos. Es humano, por lo tanto, que haya un sitio en el Hospital para estos niños pobres, para que la nación no vea la disminución de sus pobladores en temprana edad. Es una obligación moral de cada cartaginés, pues ahora se trata únicamente de la suerte de los niños cartagineses—que la de los de Costa Rica como suelen llamar a San José ya está el Gobierno que se encarga de ellos—de levantar y sostener este pabellón que dará alivio a la enfermedad del niño.

Otras más importantes frases oímos al amigo. Naranjo que dejamos para otra oportunidad pues to que en una nota tan breve como esta no es posible que se diga tanto tan hermoso y tan elocuente como lo dicho por don Sebastián.

Javier Montoya G. - FERRETERIA

Preferida por todos
por sus precios y clases
Consúltela

DON TOMAS SOLEY GUELL, EL CREDITO AGRICOLA HIPOTECARIO Y LAS CONSTRUCCIONES URBANAS QUE LEVANTA EL LUJO NACIONAL

MODESTO MARTINEZ, LOS DEL 'APRA' Y LA NECESIDAD DE UNA INDEPENDENCIA ECONOMICA QUE ES INDEPENDENCIA POLITICA

Volvemos al punto de que debe cultivarse la tierra, así sea con capital extranjero. No importa que éste venga al país, lo que importa es que: "En las manos de los hombres no haya tierra estéril". Si la de Costa Rica no ha sido nunca estéril, si la de Costa Rica no ha estado nunca en las manos de los hombres porque aún está virgen, con la virginidad que manifiesta nuestra incipiente agricultura, ¿por qué no hacerla producir?

Tierra bendita que nos legaron los mayores, libre y fecunda dirán ahora los patriotas y los que hacen frases de elegante corte cervantino. Pero esta tierra que nos legaron nuestros mayores libre y fecunda, no produce ya el maíz que consume nuestro pueblo; es doloroso decir aquí lo que un comerciante importador nos manifestaba en estos días: maíz de importación se vende excesivamente, tal vez el sesenta por ciento más del que se produce en el país. Vergonzoso decirlo porque nuestro indios, los que poblaran los ricos valles de Humo y Taus por Tucurrique, Orosi, Cartago, Villa Hermosa etc., cultivaron con especial cariño el grano que es codicia de los mercados.

Nuestros agricultores no quieren ya cultivar el maíz ni los frijoles ni las legumbres. Para vender en el mercado nacional piensan que es torpeza hacerlo porque el precio no compensa los gastos que demandan estos cultivos. Nuestros agricultores solo quieren ver en la producción poco costo y mucho margen de ganancia. No está mal pensar así, pero al fin es egoísmo que debe ser menos sordo y menos torpe para con la independencia del país.

La independencia verdadera de Costa Rica, está, no en que nuestra Cancillería sepa redactar pactos de paz y concordia con los países que nos quisieran ultrajar; no con redactar más o menos bien los contratos con las Compañías extranjeras; no en restringir la entrada del capital de Francia, de Inglaterra, de Yanquilandia, pues ésto nos dará libertad económica, puesto que el Gobierno percibirá mejores entradas y porque disminuida la importación de artículos de nuestra propia producción, el dinero que sale para los bolsillos extranjeros queda entre nuestros agricultores, se distribuye entre nuestros trabajadores del campo y del taller, va a nuestros bancos a prestar mejores servicios, porque se podrá dar más dinero a quienes lo soliciten para trabajos de sus tierras o de industrias, ya sean nuevas o bien las rudimentarias. El problema de nuestra independencia y de nuestra soberanía está en la independencia económica, este es un axioma que lo saben los escolares y que lo repiten a cada momento en sus adentros nuestros estadistas. Pero desgraciadamente los Gobiernos no ven en esto la salvación nacional sino que hunden cada día más al país en empréstitos extranjeros, en ingentes empréstitos que se llevan nuestro oro y nuestro esfuerzo, si es que todavía hacemos esfuerzos los costarricenses.

Es singular que tenga el país tres Bancos como organismos del Estado y apenas se note cierto deseo de hacer préstamos a los agricultores para labrar sus campos.

Exactamente no conocemos la forma en que se hacen las operaciones del Crédito Agrícola Hipotecario, que la mente despejada y franca de don Tomás Soley Guell creara y que a su pericia y su atención está hoy encomendado, pero es lo cierto que el nombre de esta institución por sí solo dice que es un centro bancario para la agricultura nacional, no para levantar el valor urbano y para dar vivienda cómoda y elegante al que apenas puede sostener el gasto diario de su casa escasamente. Es natural que dirijamos estas frases al Crédito Agrícola Hipotecario de Costa Rica porque cuando éste vino a surgir como faro de salvación para la agricultura nacional, se ha convertido, ya lo dijimos, en banco que ayuda a levantar edificios suntuosos y que da dinero sobre propiedades urbanas para hacer más difícil la vida de los costarricenses, pues quien tiene una casa de treinta mil colones debe ser una persona con buenas rentas y con buen servicio en su hogar; este es un costarricense que ya no va al campo a buscar papas, maíz y frijoles para el sustento sino que quiere comer frutas secas, latas finas, queso importado, aceites y vinos importados. No importa este lujo, es natural en el rodar de la civilización, pero es más lógico que quien se hizo una casa de treinta mil colones la hubiera hecho de diez mil y con el resto comprara una parcela de tierra y la cultivara o bien su hato de vacas que le dieran la leche, o bien una pequeña industria que pusiera a trabajar a unos cuantos obreros pero al fin un hombre más útil al medio ambiente.

Aunque parece que el porcentaje de dinero dado por el Crédito Hipotecario sobre agricultura es más elevado, nosotros querríamos conocer la verdad del punto y nadie sino la amabilidad de don Tomás Soley Guell sería la más oportuna en este caso. Para ello ponemos a su disposición estas columnas y para satisfacción plena de nuestros lectores que nos reclaman verdades en nuestras frases antes que retóricas baratas o torcidas ideas.

Volvemos a decir otras palabras respecto de lo que escribe Modesto Martínez. Por mucho que quiera cualquier costarricense apartarse del sendero que traza a grandes rasgos el señor Martínez y por mucho que quieran algunos decir que la campaña del señor Martínez procede de sentimiento yanquista antes que como costarricense, tenemos que confesar sinceramente que sus frases son el grito de alerta que en nuestros campos de batalla lanzaran en otros días los sentinelas de don Juan Rafael Mora; el grito de alerta de hoy es más hondo y más peligroso. Es el que nos llama a defender nuestra patria de la inercia, de la enajenación constante, por falta de cultivo, de la pérdida de su fertilidad por falta de

arado, de tractor o de macana; es el grito de independencia económica que da la mayor producción de la tierra y que da la abundancia de dinero en las arcas particulares y las del gobierno.

Con Modesto Martínez tiene que estar la gente de conciencia limpia, los que miran las cosas con atención y con cariño; no pueden estar los que viven apegados al temor de que Yanquilandia absorbe, de que Yanquilandia es Pulpo y es Imperio, los que siguen creyendo que Yanquilandia gobierna el mundo; son los eternos poetas del ideal, son los prosistas de acuareles que cantan las bellezas de los Gobelinos de Versalles y la virtud de la Flor de Loto. Tienen que ser enemigos de las ideas de Martínez los que siguen creyendo en el puritanismo de los Santos del Himalaya.

Ahora es la fuerza de la riqueza que da el trabajo; ahora es la pujanza de la producción que ofrece al mercado el que cultiva su pedazo de tierra; ahora es la frase del Himno que habla de la paz y el trabajo; ahora es la necesidad de sentir amor a la Patria. Modesto Martínez dice de las naranjas y de las plagas de insectos destructores de nuestros árboles frutales. Dice una verdad que no queremos comprender. Es que también en defender a nuestra tierra de la inercia que padecen nuestros hombres del campo, es tener contrato con Compañías constructoras de máquinas de labranza en los Estados Unidos. Es que decir estas cosas que llegan a lo hondo porque es una vergüenza nacional, es dejar de ser costarricense honrado. Es que pensar con sinceridad significa en este ambiente viciado de politiquería y de eufemismo absurdos, inopia y mentecatez.

Cuando haya terminado Modesto Martínez de decir tantas cosas como piensa, se habrá levantado un monumento a quienes le adversan; se levantará con frases del APRA. Es posible que tenga hasta que salir del país como expatriado el que deja en cada artículo impreso el sello de una cultura levantada y de un anhelo patriótico. Escribir no es lo mismo que sembrar pero sembrar ideas no es lo mismo que escribir desde el cómodo sillón de una sala de tápices. Sentar doctrina de trabajo es lo que hace Martínez, escribir la historia de nuestra incipiente y nuestra pereza y esto no es malo, esto no es sino repetir palabras bíblicas: "ganarás el pan con el sudor de tu frente".

QUEJAS CONTRA UN AGENTE DE POLICIA

Fueron tramitadas en la Gobernación algunas diligencias en las quejas que contra el Agente de Policía de San Juan de Turrialba se presentaron, pero con informe del

señor Jefe Político del Cantón, de que es injusto todo cargo contra aquella autoridad, se dispuso darle en su puesto.

FLY-TOX

Mata los Mosquitos

Compre una lata hoy mismo—Exija Fly-Tox— En la lata de rótulo azul



DIALOGOS TRIVIALES

EN LA BARBERIA

Buenas... Póngame el espejo atrás.
¿Tiene muchos? Páseme el cepillo, no, mejor me
¿Qué fastidio! paso la peineta.
¿No tiene Revistas? Présteme el paño.
¡Jesús... solo carteles. Córteme aquí.
¿Tardará mucho? Tenga esto.
A mí es muy poquito lo que tiene Aguardese.
que quitarme. Si gracias.
¿Quién sigue, ah? Cuánto es...
¡Ay usted es muy bueno!, me ce Qué caro!
de el campo, verdad? Ave María.
Ay, gracias, qué dicha! Total un colón que se gana el po-
bre Figaro que no le alcanza ni para
La nuca alta, patillas regulares, la Sal Hepática.
lo mismo que dejó a Fulanita.
No me quite mucho. WALDEMAR.
Mire esa patilla más alta!
¿Qué horror! En Mayo 8.

DR. JORGE SAENZ

MEDICO — CIRUJANO

Avisa a su estimada clientela y al público en general, que ha abierto su despacho contiguo al garage del señor Morúa.

HORAS DE OFICINA: de 9 a 11 a. m. y
2 a 5 p. m.

GARAGE

Se alquila local amplio para garages a precios muy bajos—cosúltelo con Sofirios E. Rounda en su

TIENDA DE NOVEDADES

Frente al lado Sur del Mercado, de Viveres

Adolfo Carazo & Co.

Avisan al público que con motivo de la reanudación del tráfico con Limón, están en condiciones de atender todos los pedidos de Madera que de sus Aserraderos del Atlántico tienen en gran depósito en las ciudades de Cartago y Alajuela.

UNICOS QUE VENDEN LA MEJOR

CAOBA Y CEDRO AMARGO

Cartago. Calle del Comercio, frente a Javier Montoya.

Es importante saber que La Casa de las Medias

es la única en su género en Cartago y la que vende a precios más bajos que en San José. Tienda de Novedades, artículos de toda clase, ropa hecha y Camisería. — Libros y Revistas.

Manuel Ángel Hernández B.

Pasaje Coto Aguilar :: Calle del Comercio :: Cartago, Costa Rica

ESPECIALIDADES

TABACO IZTEPEQUE
CAFE MOLIDO SUPERIOR
LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAIS

Desde hace muchos años sirve a Cartago estas especialidades el

Establecimiento de Barcenaz

ECOS Y NOTAS CORTAS

Se ha venido suprimiendo el servicio de agua en nuestra cañería en los últimos días por razón de ciertos trabajos que se hacen, pero se ha tenido poca atención con el vecindario al no avisarle con anticipación para que recoja el líquido y no se vea luego en angustias.

Bien haría la Municipalidad en advertir a sus empleados que con un anuncio en hoja volante o en periódico, se diga al vecindario los días y las horas que va a estar sin agua.

Desde hace algunos días se ha observado que en nuestro público hay cierta preferencia con la Orquesta del Maestro Rojas, pues se esmera su Director en ejecutar lo más moderno del repertorio musical, además de buscar la manera de que la última pieza que llega al país forme parte en alguna forma de su almacén de música. Felicitamos por tal motivo muy sinceramente al amigo Rojas y sus compañeros de orquesta.

En estos días publicó "La Gaceta" la resolución por la cual la Secretaría de Gobernación daba como buena la apelación que don Andrés Brenes presentó en alzada

contra un acuerdo municipal que le obligaba a trasladar su despacho de Tesorero Auxiliar Visador Municipal al local que quería la actual Corporación.

Esta resolución fue tomada por ir bien documentada la apelación y porque según parece el señor Brenes alegaba lo justo.

El lunes último no celebró sesión la Municipalidad por falta de quórum. Nos informan que se trataba de conocer el estado de una in formación levantada contra uno de los altos empleados de la misma, por lo cual hubo cierto recelo en haberlo el lunes dicho. Es posible que en la sesión de mañana se conozca de este asunto y de otros de gran importancia.

Se ha empezado el trabajo de cambio del tubo de la cañería en la calle del Comercio, pero solo se ha hecho un gran daño para tráfico, pues más de cuatro cuadras se encuentran con las zanjas abiertas, el tubo viejo descubierto y no se coloca el nuevo. Ya viene el invierno y con él la consiguiente molestia para el transeunte con el lodazal que se formará.

LA CLASE MEDIA

Por ANDRES LEBON

La clase media no es una "clase"; es más bien el estado transitorio y casi siempre efímero en el que se encuentra una minoría de individuos o de familias a la espera de elevarse en la jerarquía social.

El siglo XIX ha sido ya y el siglo XX será más aún, el siglo de los hombres que se hacen por sí mismos, de aquellos que, con los medios completamente nulos que les legaran sus antepasados, saben conquistarse una posición material o moral y llegar, por sus propios caminos, sea a la fortuna, sea a algún puesto eminente.

De ahí nace en todos los países la preocupación cada día más absorbente de preparar mejor al niño para la lucha que deberá sostener, de disminuir en los programas de instrucción pública la parte dedicada a la cultura general y de interesada y aumentar la de conocimientos prácticos; de armar, en suma, al joven, con los instrumentos esenciales de la carrera que pretende seguir.

No hay que engañarse. En los tiempos en que vivimos, el principal peligro del sistema de educación es el de desarrollar en el adulto el espíritu crítico en detrimento de la resolución, la apatía en lugar de la energía, la pasividad intelectual y no la acción.

Julio Simon, el exquisito literato, dice, hablando de sí mismo: "Más hubiera ganado en política, siendo menos inteligente".

Esta frase, tan exacta y tan triste al mismo tiempo, no es sólo aplicable al oficio político; muchos son los hombres que, tanto en la vida privada como en la pública, se sienten atacados de una especie de parálisis congénita por haberse dispersado en un espacio demasiado grande y por analizar tan sabiamente el pro y el contra de todo, que ya no pueden tomar partido.

94

Es el número del Teléfono del Garage de Ignacio Arias. Servicios a precio económico. Siempre hay carro en el Garage para atender los servicios que el público pida.

LAS GRANDES CATASTROFES QUE SE ANUNCIAN DESDE ESTE MES DE MAYO

Los acontecimientos que ocurrirán en Mayo tendrán por causa la influencia de Marte. Durante este mes, China e India sufrirán una serie de desastres. Dublín será testigo de una tragedia política.

Durante este mes Austria y el Japón tendrán un duelo nacional. Desde el 17 a 23 de este mes, todo el mundo está amenazado por "movimientos revolucionarios de importancia".

En junio ocurrirá una verdadera batalla aérea. En Bruselas, un desastre en la familia real tendrá repercusiones de importancia en Holanda y en Alemania.

Las catástrofes aéreas, serán muy numerosas durante el mes de julio. También en este mes empezará la rápida disgregación del actual Gobierno británico.

Durante el mes de agosto serán frecuentes las catástrofes ferroviarias y marítimas en todos los países del mundo. Japón será testigo de una contienda civil; la República Argentina se verá amenazada con una revolución, y Austria sufrirá una invasión.

En septiembre se luchará terriblemente en Palestina. Probablemente los indios se sublevarán contra las autoridades inglesas. En este mes se registrarán terremotos, ciclones e inundaciones en los que morirán gran número de personas y se destruirán enormes regiones.

En octubre morirá uno de los Reyes reinantes, así como un general famoso en todo el mundo.

También en este mes morirá gran número de gente notable.

Alemania verá un movimiento revolucionario en noviembre, mientras que en Inglaterra empezará una era de prosperidad.

El mes de diciembre terminará con un número importantísimo de muertes por gas, aire, fuego y agua. Un príncipe real será víctima de una gran traición.

Y con estos augurios nada prometedores, termina el almanaque "Old Moore".

SASTRERIA 'LA MOODA' DE ALFREDO GUZMAN e HIJOS

Serie B.—Sorteo No. 44 Favorecido el No. 11 Pertenece a ANIBAL DURAN

Serie C.—Sorteo No. 18 Favorecido el No. 34 Pertenece a ELIAS JIMENEZ ARIAS

Estos sorteos se verificaron en la Agencia Principal de Policía

DE SAN NICOLAS

El domingo 5 de los corrientes fue atropellado por un camión o auto una hermosa y valiosa bestia caballar, propiedad del rico vecino de este lugar don José Florentino Monge S.

El atropello se llevó a cabo cerca del puente del río Taras, habiendo sido en la noche. El animal salió del trance con vida pero con las patas traseras fracturadas siendo necesario degollarlo al día siguiente.

LUZ

Los vecinos veríamos con agrado que el simpático macho Mr. Saxe nos trasladara la bombilla de luz, que está frente a la pulpería "La Estrella" al poste cerca del río Reventado, para tranquilidad de tanto cusliano que transita por esta parte tan peligrosa y oscura

Corresponsal



FISK

LAS MEJORES LLANTAS importadas al país, las encontrará en LA DESPENSA y LA COPA BLANCA de Rivera y Co. Agente exclusivo para Cartago, JULIO RIVERA A

FARMACIA "EL SOL"

G. ROJAS Y CIA.

DESPACHO DEL DR. S. MARADIAGA C.

Calle del Comercio, 100 varas al Este del Banco Rivera y Cía.

Exámenes Científicos de la vista

APARATOS MODERNOS

CONSULTORIO OPTICO RIVERA

SAN JOSE, FRENTE HOTEL FRANCES

DR. GUILLERMO RIVERA M.

DEL COLEGIO NACIONAL DE JENA. ALEMANIA

Quiere Ud. comer bien?

Si?

Pues vaya solo a la

Antigua Pensión Italiana

Altos de Delcore - Esquina opuesta al «Diario de Costa Rica»
Unico lugar donde se sirve a la carta

Buenas Habitaciones

Precios Módicos

EL NUEVO DEPOSITO

Vende solamente Maderas del Atlántico DE PRIMERA CALIDAD

Cuando mejores clases de esa misma zona, se ofrezcan al público de Cartago nosotros seremos los primeros en venderlas

Murray, Vargas & Co.

Teléfono No. 99

GUAYACAN Y CEDRO AMARGO

en el Depósito de *FELLO VARGAS* - Detrás del Convento

UNA CARTA DEL DOCTOR DON LUIS J. GUIER AL MARGEN DEL PABELLON PARA NIÑOS EN EL HOSPITAL MAX PERALTA

Cartago, Mayo 9 de 1929.
Sr. Director de EL DEBATE

Ciudad.
Señor Director:
En la edición de hoy de su importante periódico, aparece un inserto que lleva por título "Un pabellón para niños en el Hospital Max Peralta, por iniciativa del Club Rotario de Cartago". De la lectura del artículo se desprende algo; como que en el Hospital Max Peralta, no tuvieran cabida los niños o no se les diera la atención que me recien. Debo manifestarle, en honor a la verdad y con placer verdadero, que allí se reciben y se asisten los niños con la misma afición o interés con que se asisten los de más enfermos; y que esa tan simpática idea de los Señores Rotarios de construir un pabellón para

niños, se podría llevar a cabo, con menos costo de lo que ellos piensan, ya que, el Hospital no requiere una nueva construcción, pues bastaría con poner al servicio de tan importante iniciativa, uno o dos de los salones existentes. Y no desearía yo, para ver cristalizado tan simpático proyecto, más que una renta aproximada de unos mil colones, para el sostenimiento de esa niñez desafortunada, en casa propia.

Y voy también a permitirme insinuar a los muy estimables Señores Rotarios, una idea para que su proyecto se vea muy pronto realizado. Y es, una campaña de FILANTROPICO CIVISMO; lo más ofensiva y candente, que logre grabar en el sentir de las personas pudientes; el DESEO DE IMITAR el e-

jemplo de una doña Ana Cleto Arnesto de Mayorga, un Presbítero don Manuel de J. Piedra, un Doctor don Maximiliano Peralta y su hermano don Eduardo, un don Juan Monge y tantos otros, que han donado a la hora de su muerte, sus bienes o parte de ellos, en favor de una institución cual es el Hospital; haciendo así honor a su nombre, y demostrando a sus iguales un ejemplo de caridad exquisita; mas no como se estilaba hoy día, haciendo traspaso de bienes para eximirse del impuesto de beneficencia, que es lo que más se aproxima a lo Divino en este mundo, puesto que entraña la Caridad.

Si los Señores Rotarios consiguen esta victoria cívica humanitaria, podrán estar seguros de haber hecho lo más, en bien de la Socie-

dad Cartagonesa.

Pero no podría terminar sin rendir mi agradecimiento al Club Rotario de Cartago. Se han acordado del Hospital Max Peralta; y ese sólo hecho obliga mi gratitud. Pero también comprendo que una renta como la anotada, está fuera del alcance de los estimables Rotarios; pero ya que están tan bien animados y llenos de entusiasmo por el adelanto de la población y el mejoramiento de las instituciones, me permito humildemente indicarles que hay una institución de muy noble fin también, y de la cual nos vamos olvidando, que si podría aprovechar este esfuerzo titánico que se proponen los Señores Rotarios; es el Asilo de la Vejez; que necesita urgentemente un departamento de enfermería; y no sería nada difícil para los Señores Rotarios, levantar allí un pabellón acondicionado para ambos sexos; dotado de su mobiliario, roparía, botiquín brindando así una muerte más tranquila a los pobres ancianos asilados y al mismo tiempo conquistando la bendición de Dios y la admiración de los hombres.

Del Señor Director, muy atentamente,

Luis J. Guier

VIDA SOCIAL CARTAGINESA

Han fijado su residencia en esta ciudad la estimable señora doña Felicita v. de Araya en compañía de sus señoritas hijas Talía, Isolina y Enriqueta.

Una nueva consulta de médicos hubo en la residencia de don José Joaquín Coto, dado el estado de su salud.

Celebraron su cumpleaños ayer los

esposos don Fausto Odio Herrera y doña Ofelia León Páez.

Al medio día de ayer le fue obsequiada una fiesta en el Colegio de San Luis al joven profesor don José Joaquín Calderón, con motivo de su próxima boda con la señorita Elena Kikut.

Saludamos entre nosotros a don Noe Solano.

DOS PRESUPUESTOS EXTRAORDINARIOS APROBADOS

palidades de Paraíso y Turrialba, de parte de la Inspección General de Municipalidades, que los presupuestos extraordinarios por ellas elaboradas para varios trabajos de utilidad pública en los respectivos

Cantones, han sido debidamente aprobados.

La Gobernación ha cumplido lo conducente al notificar en tal forma a las referidas Municipalidades la resolución de que se habla.

DE LOS ACCIDENTES DE TRABAJO

Han pasado por la Gobernación de Cartago los trámites legales que dicen de los accidentes de trabajo ocurridos a los peones Rafael Zúñiga y Aníbal Gómez en ocupacio-

nes con la Northern Railway Company.

Estos papeles han sido despachados al Tribunal Superior de Arbitraje para su conocimiento.

CAFÉ MOLIDO DE ALTA CALIDAD, pídale en "LA DESPENSA"

--y en los establecimientos que esta Fabrica surte. Acabamos de recibir un hermoso surtido de hierro enlozado RIVERA & Co. - CARTAGO - TELEFONO 107 - APARTADO 21

Nuestra Vida

Debemos mantener siempre en nuestra vida pública, un ideal superior que nos conduzca al engrandecimiento de nuestra sociedad y de nuestra Nación. Hay en nuestros tiempos varios problemas que resolver que sin la vida del Estado o que por lo menos son el amparo y el sosten de nuestro pueblo, son los problemas agrícolas.

Hemos sentido ya con alarma la baja del café, y parece adivinarse que nuestro principal producto, no alcanzará ya más el inmejorable precio que alcanzó en nuestros últimos tiempos. Debemos estar prevenidos, debemos estar preparados para remediar esto, hay que ensanchar nuestra agricultura en otras zonas, con otros productos, que tienen en los mercados necesidad en el nuestro. Se estudia en estos momentos el problema bananero, se piensa subir un impuesto, para la exportación para nuestra fruta.

El fin principal para que se ha establecido un gobierno es para el bien de la sociedad, el Estado vive para el individuo y no el individuo para el Estado. Elevar un impuesto, que tenemos muchos, no hace más que perjudicar el ensanchamiento de nuestro agricultor, es sólo restringir la producción ¿Qué necesidad hay para elevar un impuesto? ¿Necesita el Estado ese mayor aumento? Lo que nos conviene es tener mayor producción, aquí está la cuestión principal, hay que aumentar la riqueza pública. Hay en nuestros territorios una cantidad enorme de tierras sin cultivo, que pagan al estado un insignificante impuesto, estas tierras deben sembrarse y entonces el Estado tendrá un mayor beneficio.

Un país como el nuestro netamente agrícola, ha tenido que introducir maíz y frijoles para man-

tener en equilibrio su consumo, productos éstos que se dan en buena calidad en nuestras tierras, se escasean cada día, debido al aliciente de tener mejores ganancias con el café.

Hay que ayudar al pequeño agricultor, para mantener nuestros principales productos en cantidad suficiente, y no importarlos. Sería la creación de una sección bancaria que facilitando dinero en corto plazo y a bajo interés la que vendría a estimular al pequeño agricultor y ensanchar un poco nuestra pequeña agricultura.

Manuel Campos J.

EL JUEVES LLEGAN LOS RESTOS DE RODRIGO MATA ALFARO

En la Motonave "Magdalena", de la Hamburguesa Americana, llegarán los restos del jovencito Rodrigo Mata Alfaro

La pena que embarga en estos momentos a los deudos del joven

JOSE FERMIN MEZA
Cirujano Dentista
Despacha en Cartago.
Calle del Comercio,
300 vs. al Este del Mercado
Extracciones sin Dolor
Trabajos garantizados
Precios módicos
Sucursales
en Turrialba y Alajuela

HOTEL IMPERIAL
Este acreditado Hotel, habiendo hecho grandes reformas y ampliado su local, ofrece el mejor servicio, atendido por sus mismos propietarios.— Se reciben pensionistas a precios módicos.
JUAN ROSES y SEÑORA
Calle del Comercio, frente "La Copa Blanca"

HERMOSO LOTE

Céntrico propio para construir varias casas vendese barato; entenderse con don Manuel Marín Moya

Anúnciese en EL DEBATE

que se fué llena el alma de ilusión, con el anhelo de conquistar un puesto de honor en el campo profesional, pero regresan, así lo quiso el fatal destino, sus cenizas frías a descansar en el regazo de su Madre Tierra, muy cerca de los suyos, donde puedan ir cada día a llevarle flores y cariño, oraciones y lágrimas.

El Gobierno dispuso que estos restos fueran trasladados al país, pues Rodrigo era uno de los becados de honor de nuestra Patria en Bélgica y al duelo de sus padres se une el de los Estudiantes todos en el exterior y también nos unimos nosotros, de modo muy sincero, porque tenemos motivos para sentir la pena que muy honda se ha metido en el corazón de don Guillermo y doña María.

30 Teléfono Apartado **El Granero** A

Aymerich & Co.

Cartago, Costa Rica
Frente al costado Este del Mercado de Uiveres

Almacén de Abarrotes y Artículos del País
Fabrica de Fideos, Café Molido y Velas de Parafina

Buenos Artículos
Buenos Precios
Buena Atención

Consulte nuestros precios y vea la calidad de nuestros artículos

Maíz criollo y extranjero - Frijoles negros y colorados

LA PANADERIA DE ODIO

Ha reabierto sus talleres montados a la moderna y con todos los requisitos higiénicos indispensables. Pan Caliente a todas horas.

PROYECTO DEL DIPUTADO CARTAGINES D. MANUEL A. SOLANO PARA LUIS F. SEGURA QUIERE ESTUDIAR EL ESTUDIO DEL PRESUPUESTO DE GASTOS AVIACION

Señores Diputados:

El proyecto de presupuesto para el año entrante pronto será presentado al conocimiento de esta Cámara. Es por demás decir que él es la regla que normaliza los gastos del Estado; es la base, el fundamento de la vida económica del país; su importancia es suma y vital para la Nación sus efectos.

Su elaboración debe ser, pues, objeto de gran cuidado y atento estudio por parte de los obligados a dictarlo, y siendo el Congreso quien lo aprueba y ordena, es a él, a quien corresponde ese delicado examen, ya ue sobre él pesa toda la responsabilidad al emitirlo.

En una República pobre y pequeña como la nuestra y llena de necesidades, al hacer su presupuesto, no debe tenerse el empeño tan sólo, de saber a cuánto montan sus ingresos, para emplearlos en sólo gastos de administración: esto sería imprevisión, acusaría incapacidad administrativa e ignorancia de los más elementales principios económicos.

Las arcas del Tesoro Público, no se deben contemplar ni codiciar para mantener odiosos nepotismos, ni para corresponder servicios, ni para admitir simpatías; deben considerarse como sagrado depósito del

sudor de los ciudadanos; no succionarlo, sino hacer que a ellos vuelva, dándoles nueva vida y aliento en obras beneficiosas para la comunidad.

Todos se quejan de los presupuestos: los empleados, porque siempre esperan y desean mejores sueldos y el resto de la comunidad, porque el Gobierno no atiende sus necesidades, por falta de fondos, a sabiendas de que todos ellos los consume, el lujoso y crecido número de administradores.

Lo serio y trascendental de este negocio que toca a la Cámara discutir, manifiesta que, al tratarlo, no está por demás el exagerado estudio, el detenido examen y la serena discusión. A procurar que este propósito de estudio y examen se realice, tiende el proyecto que tengo el honor de presentar a vuestra ilustrada deliberación.

La Comisión de Hacienda, por muy competente y entendida y laboriosa que sea, es imposible que en el plazo que le da la ley, haga el estudio necesario de todos los renglones del presupuesto, el tiempo es corto y el trabajo extenso y abrumador, y para obtener el examen que ese presupuesto necesita

ayudar a esa Comisión, compartiendo responsabilidades, repartiendo el trabajo, distribuyendo los diversos capítulos del Presupuesto entre las distintas Comisiones de la Cámara y con ese fin, va el proyecto que dice:

El Congreso etc.,

Decreta:

Artículo único. — Presentado

por el Poder Ejecutivo el proyecto de Presupuesto, éste pasará a conocimiento de las Comisiones de Legislación, Justicia, Gobernación Fomento, Relaciones, Culto, Educación, Guerra y Hacienda, las cuales dictaminarán de acuerdo con la ley, sobre los capítulos del Presupuesto que a cada una corresponden.

Dado etc.

San José, 3 de mayo de 1929.

La Gobernación ha recibido una comunicación del joven Luis F. Segura en que desea que se le ponga en libertad de la condena que soporta en la cárcel de esta ciudad para poder participar de la beca que se ofrece en la Escuela de Aviación de El Salvador a un estudiante costarricense.

El señor Gobernador ha contestado que tan pronto como sea cumplida la condena correspondiente y se encuentra en libertad, puede en-

caminar las gestiones pertinentes para el caso en lo cual él le ayudará si está en sus facultades.

Juan Rafael Guzmán

Abogado y Notario

CARTAGO

AL MARGEN DE "NUESTRAS CONVERSACIONES"

REPORTAJE DEL PRESBITERO CARLOS MENESES EN 'EL DEBATE' DEL CINCO DEL CORRIENTE

La conversación sostenida por el muy ilustre y estimado presbítero don Carlos Meneses con un redactor del DEBATE, periódico que se ha iniciado en la vida de la publicación con ideas propias y alentando principios de renovación, me sugiere un comentario

El lector que pierda su tiempo leyendo estos renglones, si es de un sentido común práctico, notará al través de su lectura que solo se refleja en ellos el corazón de un sincero intruso, falto de ciencia, de dialéctica para cordinar sus ideas pero animado de los más sanos propósitos para poner su grano de arena en la estructura intelectual de su pueblo, apesar de su poca ilustración.

Según los conceptos del estimado presbítero Meneses es irónico pregonar que Costa Rica tiene más maestros que soldados, cuando en todo el país no hay sino unos quinientos mil lectores de periódicos y que en su condición de párroco ha podido comprobar que no se lee la prensa católica, con todo y el afán de que somos un país eminentemente católico.

Es triste oír de labios de tan esclarecido Ministro de Dios esta confesión de impotencia. La misma desilusión, el mismo desaliento que cunde en el corazón del señor Meneses, debe cundir en el ánimo de los apóstoles de la enseñanza laica, de ser ciertas dichas aseveraciones citadas.

Pero no hay tal, querido presbítero y diputado don Carlos Meneses. Esto que Ud. apunta bien pueden ser fenómenos de la indiosincracia de nuestro pueblo. Yendo más lejos: la intuición de las

ERNESTO KEITHS

Ofrece en su SASTRERIA el trabajo garantizado y las condiciones más ventajosas para vestirse en pagos semanales sin el sistema de sorteos. Consúltete.

50 vs. al este de la Plaza de Ganado

SACOS VACIOS

Véndense a buen precio, de yute y manta, en la Gerencia de la Fábrica de Pan de Cartago.

Hay gran cantidad continuamente.

SASTRERIA DE ERNESTO FEOLI

Sorteo 49. Favorecido No. 4 de VICENTE BRENES Este sorteo se verificó en la Agencia de Policía. Se está preparando la Serie C a C 3.50 en 125 socios.

cosas como de las doctrinas no se consigue anonadando a revista o a sermones a las personas, sino preparándolos convenientemente. Qué se adelanta con enseñar el padre nuestro a un niño de escuela y qué se lo aprenda de memoria si el maestro o sacerdote no le ha metido antes en su cerebro y en su corazón el alcance bíblico, sublime de cada una de sus frases?

Sin embargo, respetuoso como el que más de las muy valiosas opiniones del Dr. don Carlos Meneses, me permito forjarle esta interrogación. ¿Podrá decirnos siendo una verdad como lo es, en qué consiste que habiendo más maes-

tros que soldados en esta Tiquicia, tengamos un gran porcentaje de analfabetismo? O sino es esto lo que se ha querido decir ¿En qué consiste ese retraimiento del pueblo a la lectura de periódicos y revistas?

Como combatir, pues estos males, que no se compaginan con el grado de cultura alcanzado, por nuestro pueblo.

No hay que contentarse con señalar defectos, sino también estudiar su nacimiento y tratar de corregirlos.

Cronista A.

Turrialba, 7 de Mayo de 1929

DESCORTESIA?

El Avión en que viajan los intrépidos Jiménez e Iglesias, con todo y su Gran Poder no holló este suelo de Paz y Libertad, razón que pone flaco a más de un primo y pueda que haya motivo. Nuestra simpatía y admiración es para los aeronautas, y no para el Tío de la

Tizona Liberticida. De France Field a Managua, en alas de la cortesía, no importa que pasara el Jesús del Gran Poder de jando en nuestra tierra ansias de admiración y de fraternidad; otros vienen con menos sangre española pero con más corazón.

IMPUESTO SOBRE TERRENOS DESOCUPADOS, FALTA DE ACERAS Y CANOAS

Está aún en estudio del señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación el acuerdo Municipal por el cual se derogaba el impuesto progresivo de diez céntimos sobre propiedades sin construir.

Este acuerdo, al derogar una fórmula imponía otra que se refiere

a diez céntimos sobre metro lineal por la falta de canoas, cerca, en los terrenos sin construir y falta de aceras.

Es posible que la Secretaría de Gobernación apruebe este acuerdo que tiene un fin importante cual es el de la completa reconstrucción de la ciudad.

No deje de tomar la acreditada cerveza

"PILSNER Urquel Chocoeslovakia"

De venta en las principales cantinas.

Rodrigo García Q. Agente.

Tel. 62 Ap. 43.

LORIA

NO ANUNCIA POR QUE EL PUBLICO SABE DE MEMORIA QUE SU ESPECIALIDAD SON

LAS INSUSTITUIBLES

Maderas del Pacífico

DONDE BRENES TODO LO DE FERRETERIA Y MATERIAL ELECTRICO

Pida en todas partes el delicioso

Orange-CRUSH

Puro Jugo de Naranja

HISTORIAS MARAVILLOSAS

EL HOMBRE QUE LLEGO A LOS MIL MILLONES

Rockefeller empezó ganando \$ 4.00 por mes y se convirtió en el millonario más poderoso del mundo

No siempre la Historia ha de ser cuento. Alguna vez el cuento —cuento extraordinario en verdad— puede ser, y es, como en este caso, historia. Este es el cuento asombroso del hombre que llegó a los mil millones.

No era nadie. Se llamaba, como en los cuentos, Juan, o John, porque es igual. John Davidson Rockefeller.

Hubo, como todos los Juanes de los cuentos, de partir, siendo un mozaibete, en busca del sustento. Tiene dieciséis años. La casa de esto o de lo Otro (Hewitt and Tuttle.

Es igual) recibe en sus oficinas al muchacho, y le pagan cuatro dólares—muy bien; menos da una piedra—. A los dieciséis meses gana más; siempre es un consuelo. A los dos años gana más; se ha muerto el tenedor de libros de la casa, y Rockefeller ocupa la vacante del finado. Le dan 40 dólares. Muy bien. Los cuatro dólares que ganaba en un principio tienen ya un cero a la derecha. «N está mal».

Peró Juan reflexiona de esta suerte: "Si el que se murió ganaba se murió ganaba al mes seis veces más que yo, y ocupo yo su puesto, ¿por qué a mí no me pagan lo que al otro?" Expuesto el caso a los jefes, estos se encogen de hombros. Y entonces el joven Juan saca la consecuencia, y se dice: "Para hacer dinero en la vida, ya está visto: hay que ser jefe." Y no piensa en otra cosa desde entonces.

Claro que ahí está el intrínsecos y el círculo victorioso: para ser jefe, a su vez, hace falta tener dinero.

Rockefeller había ahorrado sus buenos doscientos dólares; su padre, ante la insistencia del muchacho, añade un millar de dólares, no como donativo, sino como préstamo. Y fija el interés del 10 por 100. **Les affaires ont les affaires.** Y una cosa es la pateridad y otra . . . les affaires.

Asociado con un amigo suyo, que tiene treinta años, más experiencia que él y dos mil dólares, funda su primera Sociedad: Clark y Rockefeller.

Toma varios amigos como socios, y a la vuelta de unos años, cuando él cumple los veinte, ha buscado suficiente clientela y ya, por fin, **es el jefe!**

¿No hacía falta ser jefe para ganar dinero? Pues ya lo es! a ganarlo!

¿En qué? No se aprovechará de inventos acreditados ni de monopolios protectores, como era costumbre a la sazón en los multimillonarios de entonces . . . Irá a buscar lo inédito, lo casi no conocido . . .

Rockefeller vió una luz; era una luz de petróleo. Surgía a la sazón en los multimillonarios de entonces . . . Irá a buscar lo inédito, lo casi no nacido . . .

Rockefeller vió una luz; era una luz de petróleo. Surgía a la sazón el alumbrado de petróleo. Lo mismo que, en años anteriores, se había apoderado de los hombres

la fiebre del oro, se apoderó de los buscadores de fortuna la fiebre del petróleo. Acudían a los yacimientos enjambres de rentistas modestos, dispuestos a la perforación del suelo en busca del petróleo. Los pozos respondían unas veces, y otras veces—muchas veces—arruinaban.

Rockefeller no hizo pozos. ¿Para qué, si a veces los pozos fallaban? Prefirió comprar petróleo a los petroleros que lo hallasen y vendérselo al consumidor después de refinado.

Así, en efecto, fué. Compró el petróleo a muchos y vendió el petróleo a todos.

Peró en cuanto la venta comenzó, dos ideas se le presentaron en la mente; una, que era tonto repartir entre los socios el dinero que había de ganar en lo futuro, y otra que el problema capital de la cuestión dependía de los transportes;

Para resolver el conflicto primero le bastó proponer a sus socios la liquidación y subasta del negocio. Sacado éste a subasta, fué Rockefeller el postor más alto y se quedó con la integridad del negocio.

Para resolver el conflicto segundo adoptó un procedimiento de enorme sencillez, si bien costoso: no llevar el petróleo sobre ruedas, sino llevarlo en tuberías. Calculen cuán fácil es que el agua corra por las cañerías urbanas, y cuán difícil, por el contrario, había de ser que el agua tuviera que llegar en ferrocarril, en camiones o a lomo.

La resolución, pues, del problema era cuestión de mero capital. El negocio era claro y seguro. Rockefeller funda entonces para ello una tercera Sociedad: la Standard Oil Company, Sociedad que jamás abandona y que existe en la actualidad.

Rockefeller aporta ya a la nueva Compañía su primer millón de dólares . . .

Comienza el negocio fabuloso, y comienza la guerra gigantesca . . .

¿Tema de la lucha? Los transportes. Aunque el petróleo vaya de los yacimientos a las refinerías por cañerías de la Sociedad, tiene después, para que el producto se extienda por toda la comarca y llegue al consumidor, que pagar a los ferrocarriles el tributo correspondiente.

A Rockefeller le parece que el tributo es excesivo, y, para no pagar, recurre a todo. Pone en circulación una flota de barcos-tanques y hasta soborna y coacciona a las gentes de los ferrocarriles cuando no encuentra la vía legal demandado expedida y a su gusto . . .

Las otras Sociedades petroleras comienzan a sentir los efectos absorbentes de la Standard, y acaban aceptando las proposiciones de unión que les propone Rockefeller.

El Trust está fundado; el negocio se agiganta. En el año 72 ganan tres millones y medio de dólares; el balance da un activo de veinticinco millones. Al poco los veinticinco, son setenta; y al poco más son ciento. La cifra se ha re-

dondeando y Rockefeller, también.

Quería este hombre ser jefe. Tanto lo es, y tiene su jefatura un poder tan enorme que euan a llamarle el Pulpo.

Su jefatura, en efecto, se va a extender por el planeta entero. Comienza por China La penetración en China es curiosa. Flacker, su compañero de andanzas financieras, le induce a fabricar cien mil lamparillas de aceite mineral y a venderlas, como quien dice, a real y medio, entre los pobladores de la China. Se venden en efecto; y he te de qué sencillo modo nacen en China, de la noche a la mañana, cien mil nuevos compradores de petróleo de lamparillas.

Como en China, y por análogos caminos, penetra en Asia toda y en Africa, después.

Así van los tentáculos del Pulpo extendiéndose por el globo.

Surge, sin embargo, un enemigo: el Gobierno norteamericano trata de cortar o restringir los procedimientos de aquel hombre, que prescinde de las leyes del Estado cuando las leyes le estorban.

Ligan los Tribunales a ordenar la disolución de la Standard, en vista de su incorregible contumacia. La Standard no hace caso; pero luego, en vista de que los ataques no cejan, parece disolverse. Pero, no: cambia de aspecto: funda un Club, donde los socios se reúnen en Consejo, como se reúnan antes en la Standard. Así es tan unos años; cuando los vientos de Washington mejoran, vuelve a escena Rockefeller con los suyos. No funciona la Standard Oil Company de Ohio, pero funciona la Standard Oil Company de Nueva Jersey. A—B. . . Lo único que ha cambiado en estos años es el capital de la Standard, que se ha hecho diez veces mayor que el de antes de todas estas cosas.

El enemigo arrecia, sin embargo, y va a llamars Roosevelt. El Presidente Roosevelt será el enemigo implacable de los trusts en general, y de Rockefeller, por tanto, en particular, de manera especialísima. Ya no se va a contentar la autoridad gubernativa con decretar la disolución de las Standards; ahora se va a decretar ya, concreta y abiertamente, la prisión de Rockefeller y de su ayudante. Hay un momento en que Rockefeller se encuentra con un auto de prisión y con multas judiciales por valor de veinte millones.

Rockefeller, Imperator, está jugando al polo, según dicen, cuando llegaron unos conocidos a comunicarle la sentencia del pago de esas multas. Rockefeller contestó. . .

Peró no cometeremos nosotros la imprudencia de decir en este instante lo que contestó Rockefeller. Como esta historia va a tener segunda parte, y no ha de concluir mejor que éste para terminar con unos puntos suspensivos y expectantes. **Se continuará y concluirá.**

Manuel Abril

HOTEL UNION

CARTAGO

Propietario: SANICO VALERIN

Hotel de primera categoría con todo el confort necesario, cómodos cuartos y buena cantina y cocina.

Situado 50 vs. al norte de la Estación del Ferrocarril



PIDANOS LA GASOLINA CARLANDA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA
LA COPA BLANCA
Cartago Teléfono No. 11

ACABAMOS DE RECIBIR

HIERRO PARA TECHOS
ARADOS DE LA MEJOR MARCA
COCINAS DE HIERRO
LOZA EN VARIADOS SURTIDOS

RIVERA & Co.
Apartado No. 12

Cretonas, Parras y otros excesos

Nada, lector sufrido, la cosa está que arde.

¿No han visto en estos días el desfile habitual a la Estación? ¿No? pues bien; se han librado de una grande tentación Nuestras "younga leys" no despegan dos ojos de los "Weldens" idem, en donde se ilustran y refinan el gusto de la indumentaria traperera. El domingo, aquel bello conjunto invitaba a disparar con perdigón. Aquello era la demostración genuina de nuestro ambiente tropical; cretonas, parras y otros excesos es ahora la obsesión.

Lindas cartaguitas—como diría un guaqueco—van por nuestros paseos, avenidas y salones, vestidas del colorido alegre y lánguido si se quiere, con trajes que solamente usara la humildad de ayer. Bien sea por la virtud de esa humildad q' se apodera de nuestro ambiente bien.

KRIMHILDO.

PLANTAS PARA FINCAS

De superior calidad, precios sin competencia, precios y catálogos a solicitud.

Agente.

RODRIGO GARCIA Q.

Ap. 43 Tel. 62

Anúnciese en
EL DEBATE

UNICAMENTE EL

PARIS SALON

DE RIVERA Y ALONSO

PUEDE OFRECER EN CARTAGO EL MEJOR SERVICIO DE CANTINA, REFRESQUERIA Y RESTAURANT A LA CARTA

Los Vinos extranjeros de más pura calidad y mejores marcas los encuentra en esta cantina.

Llame al teléfono 97 para todo servicio a domicilio y será atendido inmediatamente.

Si Ud. no está suscrito suscribase a la

REVISTA "LA ESCUELA DE AGRICULTURA"

Es una publicación mensual de gran interés para el hombre amante de la tierra y el trabajo. Ella le dará ideas sobre mejoramiento de sus cultivos.—La suscripción vale solo cuatro colones por año.—Números de muestra gratis. Escriba a su Director

LUIS CRUZ BOLAÑOS, Apartado 1287, San José.

GABINETE ELECTRICO DENTAL

de GUILLERMO YGLESIAS FLORES

DENTISTA debidamente autorizado para ejercer la CIRUJIA DENTAL. Trabajo garantizado. Facilidades de pago. Oficina: Frente a la nueva Estación de Camiones en construcción, Calle del Comercio, Cartago

Taller Marin

El mejor equipado de Cartago para la construcción de carreteras, puertas, ventanas y toda clase de trabajos de mecánica
Consulte los precios y observe que le conviene buscar a

MANUEL MARIN MOYA

100 VARAS AL OESTE DE LA ESTACION DEL FERROCARRIL

PAGINA LITERARIA

PLUMAS CARTAGINESAS

EVOCACION

(L'Homme fait la beauté de ce qu'il aime et la sainteté de ce qu'il croit.—Renán).

Bajo la esplendidez de la tarde, al doblar un recodo de la carretera que desciende de Ochomogo con la fatiga placentera de un niño que corre agitado a refugiarse en el regazo maternal, surge ante mis ojos como en un escenario fantástico, dividido en una opacidad dorada, el valle de Cartago.

La imaginación bate entonces sus alas, desde el estrecho círculo en que por mucho tiempo la ha mantenido un idearium embotado, y vuela hacia otros mundos de más serena belleza, en tanto que el corazón rompe el recio dogal de la realidad para sumergirse en la maravillosa lejanía del paisaje, de cuyo seno siente que emerge, como un oasis de quietud mística, el recuerdo de la antigua ciudad muerta.

La evocación es un milagro del contraste: mi espíritu se agitaba en la zarabanda de la vida moderna, recrudescida quizá por la sensación de la velocidad y enardecida por la pesantez del largo camino polvoriento.

En el tinglado de mi mente giraban vertiginosas las ideas como en un aquelarre fantástico y, sobre todas esas, me ha obsesionado la consideración de que el mundo moderno siente, cada vez más intensamente, la inquietud en que cristalizan las sutilezas de la civilización y tiende a libertarse de ellas, retornando a su génesis psicológica.

Indudablemente—pensaba— el ritmo de la vida actual no está acorde con el del desarrollo de su cultura, pero menos lo está este último con las reminiscencias ancestrales que, aún hoy, guían fatalmente el espíritu humano e imponen, en pleno siglo XX, sus fuerzas vivas sobre la desorientación de los hombres.

La observación es exacta en todas las manifestaciones de la actividad, la norma fundamental es el regreso a la antigua constitución política y económica, aun cuando la norma aparente sea la de alejarlos hacia polos opuestos lo cual, en suma, no es sino una reacción contra la tendencia natural.

En el terreno genuinamente psicológico, el arte quiere romper los moldes técnicos y académicos que le han determinado los siglos para volver a sus fuentes primitivas: es así como, sobre las ya atrevidas manifestaciones de impresionismo, nocen las escuelas ultramodernas que culminan en el cubismo y en el arte negro; es así como, sobre la fina sutileza de la música moderna—que no ha podido alcanzar la virtualidad suficiente para superar a la clásica—vuelve por sus fueros el jazz, representativo admirable del espíritu del siglo, y como, sobre el resquemor emocional de las danzas clásicas, ha triunfado en los escenarios de la cultura consagrada otra representativa Josefina Baker.

La magia negra no es, pues, un mito que murió con los tiempos medioevales. Su raro sortilegio loma al mundo todavía como una fuerza genérica y le da ese carácter voluble y ligero, ese afán de superarse a sí mismo, esa ten-

dencia a amoldarse a las sensaciones mejor que a las emociones, a lo incitante de las cosas efímeras mejor que a la grandeza de las cosas eternas.

Pero la sugerencia del paisaje monopoliza mis ideas, la quietud vuelve a sumirme en sus remansos y la ciudad muerta resurge en mi recuerdo, cincelada como un cáliz antiguo por el tiempo, la tradición y la leyenda, sutilizada con el prestigio de una pátina sentimental.

No es ya la sensación la que me agita, es la emoción la que me conmueve ante la añoranza de los días que se fueron.

Mi memoria vuelve a forjar, con el cariño de un orfebre o de un miniador de viejos códices, la imagen de aquella urbe añosa, cuna de recios varones, fragua del carácter y del espíritu en que los hombres y las cosas adquirirán el sello de su castiza y recia gravedad.

Vuelve a aposentarse en los viejos caserones señoriales de adusta factura, en cuyos tejados pesados y musgosos florecían las guarías por Semana Santa, como un toque que vivo en armonía con la remembranza de la divina tragedia; en suya entraña sedante, igual que un remanso donde el tiempo hubiese dejado de discurrir, escuchamos tantas veces—sentados en amplios bancos de madera labrada del siglo XVIII, cabe el fuego del hogar a en torno a la mesa del comedor—las amables leyendas de la abuela y las consejos maravillosas, reveladoras del alma tenaz que empeñaba los cristales de la ventana por la cual se asomaba la noche.

Vuelve a visitar, contrita, el viejo templo, familiar a nuestra fe a donde íbamos en las tardes del mes de María a embriagarnos con la ingenua sonrisa de la primera novia, con el místico aroma del incienso y de las azucenas o con la divina emotividad, un poco infantil y un mucho santa, de los coros sagrados.

Vuelve a evocar la visión nostálgica de los huertos aledaños, plenos de luz y de alegría durante los claros días del verano, en los cuales supimos del inquietante sabor de las fugas furtivas, cansados de la adusta rigidez del colegio, y del sabor, aún más inquietante, de la fruta que se ofrece en el cercado ajeno.

Vuelve a vivir, en fin, los sueños que hoy duermen bajo la losa de la vida; los sueños que en otro tiempo nos sonrieron a pesar del carácter austero de aquella sociedad, moldeada por una historia de siglos a la antigua usanza castellana; los sueños que murieron, con la ciudad que fué su asiento, en una noche de horrores y de lágrimas.

Pero hemos llegado a la ciudad. El ensueño se rompe violentamente: una ancha avenida y las calles adyacentes, cuidadas, simétricas, municipales, abren ante nosotros la perspectiva de la nueva urbe niña, que nos desencanta por el influjo irresistible de la ciudad muerta.

Abelardo BONILLA.

PRIMAVERA

Ya reventaron los claveles rojos; Ven; reclina en mi pecho tu caríe de amor la primavera loca, (beza, pletórica de luz, como tus ojos, que quiero derramar en tus oídos y lozana y sensual, como tu boca. la frenética voz de mis amores,

Florecen cual las blancas azucenas tus encantos de virgen tentadora, haciendo estremecer entre mis ve-

(nas mi sangre ardiente como sangre (mora.

y hablarte de la gran naturaleza. del tibio calorcito de los nidos y del fecundo polen de las flores.

Américo Jerisola

EN LA MARCHA

Para Ella

Tu vas cogiendo flores para adornar mi senda, y cantando en la noche

de mi vida tan negra . . . Tu vas como un heraldo, mi dulce compañera, quitando del camino todo lo que entorpezca mi paso vacilante, mi marcha dura y fiera, hasta llegar al monte donde plantar la tienda, y encender con el alma, con el alma que alienta la hoguera inextinguible de la propia existencia;

Gracias gracias! oh! amable y constante compañera! que vas poniendo flores sobre mi vida llena de tantas desventuras, como hay en las malezas de mi largo camino, tantas espinas fieras apartas con cuidado para que no padezca ni la menor herida, ni la menor ofensa . . .

Gracias, hermana, gracias por tu bondad inmensa, y por tu sacrificio de abnegación eterna. Somos dos peregrinos

1929

que la vida nos lleva, tu cantando alegrías, yo gimiendo tristezas, pero siempre constante sobre la marcha fiera, hasta llegar al monte, donde plantar la tienda!

Somos dos caminantes que el azar complementa que nos dá sin sabores pero también la fuerza para sobrellevarlos con santa complacencia . . .

Sigamos caminando: sigamos por la senda, que la misión es grande como la lucha intensa.

Sigue cogiendo flores para adornar la senda, y cantando en la noche de mi vida tan negra, que ya miro la cumbre donde plantar la tienda, erguida para siempre y para siempre enhiesta, como un arco iris de luz en la tormenta.

Gracias, hermana, gracias por tu bondad inmensa y por tu sacrificio de abnegación eterna!

Gonzalo Dobles

Paréntesis del Alma

PASAJERA VISION

Y pasó junto a mí cual si fue una sombra fugitiva, ni me miró siquiera. Mi corazón se transformó en sollozo y me enjuagué una lágrima furtiva que rodó de mis ojos. Mi alma se transformó en cielo de una noche invernal y abrazada al recuerdo caminé insensible... Luego exclamé vencida y quejumbrosa: ¡En el cielo de mi fantasía he sentido una nueva exhalación.

EL RECUERDO

No he vuelto a leerlo. ¡Quizá las frases ardorosas que escribió quemaron el papel! A mí me quemó el alma la ausencia y mis ojos se llenaron de luz... ¡Qué bello es el recuerdo, qué sublime! Mi vida es una tumba de ilusiones y los recuerdos son las frescas flores que la perfuman siempre...

Las Flores

Las flores están cubiertas de rocío, a la luz del sol semejan cielos estrellados . . . Un pájaro llegó a ellas y cantó la melodía de aquella hora. Al volar sacudió el ramaje y el rocío cayó convertido en lluvia fina. . . El cielo dejó caer las cortinas enlutadas con las que cubre al sol y oscureció el jardín, quizá las flores duerman..!

LA TARDE

El sol ya va a ocultarse, el cielo se baña en la fuente de luz y de colores para despedirlo con su beso de fuego. El jardín dá un adiós con sus perfumes y los pájaros cantan dolorosamente... ¡El sol ya se ha ocultado! En el cielo aparecen las estrellas hechas de una luz débil. Se diría que son ellas, las lágrimas postreras de la agonía crepuscular...

1929.

Rosario Luna

PROTEJASE

contra los intensos fríos del invierno de Cartago, usando las famosas SWEATER que acaba de recibir la Tienda

"EL PARTENHON", DE LUCAS PAPAYORGO

Los precios más bajos y las mejores calidades. Hay variado surtido para señoras, caballeros y niños.

EL BARATO

(Antes "EL AGUILA")

Tienda del Pueblo - Sistema de Ventas - Renovación grande de Mercancías - Precios Excepcionales

Cartago, Costa Rica.

VERMIFUGO SAN ANTONIO

Paraliza los movimientos de las lombrices. Excita el movimiento intestinal, expulsando los gusanos prontamente. Se puede dar en caldo de naranja dulce para que los niños lo tomen bien.

Este reemdio no tiene rival.

SE PREPARA Y SE VENDE EN LA FARMACIA ESPAÑA. Cartago Lucas Morúa A., Farmacéutico

Bazar Francés

Augustin Calvo

Tienda de novedades—Géneros de todas calidades—Sombreros de las mejores marcas—Perfumería y librería—Llegaron PARAGUAS a precios de ocasión.

Agencia Viva Tonal de Font y Nieto "Discos Columbia" Importación directa: Cartago Calle del Comercio.

CUÁDRO

¡Despaciosamente se acerca la noche! ¡Todo se entristece, sólo el río y el campo parece que se adora por su orquesta extraña! ¡Por los caminitos retornan algunos labriegos, al hombre llevando su azada; en ocaso el cielo semi ensombrecido luce sus rojizas y anchas pinceladas!

¡Qué triste se encuentran los árboles viejos, qué honda nostalgia se adentra muy quedo por los invisibles portales del alma!

¡Junto con el cielo que aviva una estrella en tu vieja choza, tú enciendes tu lámpara!

Félix B. Visillac

AURISTELA JIMENEZ ESCRIBE SOBRE 'JARDINES OLVIDADOS' DE GONZALO DOBLES

Señor don Gonzalo Dobles Pte.

Estimado señor:

Cumplo con el muy grato deber de acusar recibo y manifestarle mi agradecimiento por el envío de "Jardines Olvidados" y por la fineza de su dedicatoria.

No quise escribirle antes de haberme dado el gusto de saborear y pasear con su Musa por su Jardines deliciosos.

Otros hagan el oficio de cirujano y mediante autopsia, recorten

aquí y estrujen allá con la severidad que los caracteriza; nosotros, artistas, busquemos, como las mariposas, la gotita de emoción que hay en cada flor; tengamos fe en la Belleza, y pensemos que para buscarla y aprisionarla son nuestros todos los campos y todas las épocas, y no respetemos valladas ni permitamos se pronuncie en nuestro oído la palabra exotismo, camisa de fuerza con que se pretende aprisionar la fantasía.

Muy Atenta, (f.) Auristela C. de Jiménez

La Partida

Alguien maliciosamente nos observaba, por lo que solo "hasta luego" nos dijimos; pero hubo un temblor en tus labios y fue el expirar las mejores frases de tu pensamiento. Si, cierta timidez te lo impidió pero, entonces en la mirada lei una dulce expresión y que sentí al estrecharnos las manos en el instante de partir.

Tu también comprendiste la suprema angustia que me agitaba; sí, en-

tonces el lazo formado por nuestras manos se hizo más estrecho, más fértil y nos separamos sin decirnos nada. Toda expresión de amor es silenciosa a la hora del adiós.

Y... el tren ávido de distancias trepidó sus errajes y echó a rodar sobre sus paralelas de acero y... todavía oigo el estridente trepitar de su lida.

WALDEMAR.

EL DEBATE

Periódico Independiente

Editado por la Sociedad Colectiva "EL DEBATE"

Redactor: RUBEN HERNANDEZ.—

—Admor.: J. ABELARDO BRENES

Suscripción Mensual, ₡ 1 00. — Número suelto, ₡ 0.10

Oficinas: 250 varas al Este del Parque Central, Calle de La Soledad

Avisos, a precio de tarifa. Consúltela por teléfono 74 o escriba al apartado 74

Agente General en San José, Carlos Mora Poveda, teléfono 842.

TRAGEDIAS INTIMAS

Volviendo a las tranquilas aguas del Golfo de Nicoya, donde la tragedia era entonces amor y solo amor entre dos corazones

Esta es otra carta que rueda en nuestras gavetas y que dice de algunas terturas y deja impresa una interrogación para quienes, como nosotros, conocemos los nombres de los protagonistas y observamos en cada momento el terrible dilema de si uno era menos fuerte que el otro para soportar la infamia de una vida engañosa.

Venga esta carta que es una acuarela de suave tonalidad.

"Hago un punto y aparte para proseguir la narración de cómo pudimos hacer una espera sin obstáculos a nuestra dicha.

"Fue el inolvidable verano de 1925; después de haber saboreado el sensitivo y constante vaivén que da el navegar, después de una noche de brillantísimo artificio de su rica constelación, el espléndido amanecer en que el Cosmos celeste inundábase del manantial de luces que dan la semejanza de la divina grandeza de Dios.

"Por fin desembarcamos en los propios regazos costeros abrasados por los calcinantes rayos del sol tropical.

"Agua, cielo y tierra, conjunto maravilloso hizonos olvidar el efímero lujo de los Clubs, el trivial vivir urbano y así fué como hicimos el paréntesis más hermoso de nuestra vida; a la sazón tímida a toda idea forastera del ambiente ciudadano; frente a los portentosos elementos del mundo apenas comprender pudiste que la vida solo

es un punto en el infinito que desaparece al soplo de la muerte. Todo te sorprendía; las bandadas de guacamayas te dieron una grata sorpresa, los simios te inspiraron compasión, los venaditos curiosidad y así cada ejemplar de la fauna costarricense era una pregunta y una nueva sorpresa de alegría de temor, ¿lo recuerdas?

"La exuberante floresta de nuestras montañas era la droga que dulcifica las horas y nos daba el goce íntimo; aquello nos parecía un más allá de la vida sin ocupaciones y no sospechamos jamás este oasis preñado de inquietudes y temores. Latente en mi memoria viven las sorpresas de que fuiste objeto en aquellos bellísimos e incomparable paisajes guanacastecos, sorpresas que seguramente llegaron hasta la admiración a los intrépidos y sufridos conquistadores españoles. Así mismo muy presente tengo la tarde de nuestro regreso cuando sobre las aguas del caudaloso Tempisque una tarde como jamás hemos admirado otra. La esfera azul ligeramente empañada por estratos primorosamente ribeteados por los rayos del orto incandescente que desde su lecho de moribundo leña en el legendario pentagrama del océano la suprema elegía del anochecer; la Naturaleza toda en perfecta comunión de bellezas hacia derroche infinito como si santificase la dicha de nuestras almas

enamoradas. La noche misma con su obscuridad nos fue grata; las fosforescencias de las aguas del mar eran atavío de nuestro frágil yatecito que trepidaba orgulloso su motor como con ansias de llegar a Puntarenas, punto de nuestra partida, ciudad a donde llegamos después de sesenta y seis días de ambular felices y contentos.

Ya en el Hotel. Europa sentí la nostalgia de la ciudad capital, al fin mujer. Regresamos a San José donde principió el martirologio de nuestros corazones sin saber hasta donde llegará".

Pero al fin, actores sin objeto en la vida, uno de tantos ha de sentir el dolor que causa una ausencia? Hay en el resto de estas cartas alguna que descifre verdaderamente lo que tuvo lugar como tragedia? Es posible y eso lo conocerán los lectores en la próxima edición.

AVISOS ECONOMICOS

OPORTUNIDAD. Se vende barata la propiedad que queda al lado sur del Parque Central entre las casas de don Ramón M. Picado y la que fué de don Manuel J. Freer. Para precios y condiciones entenderse con Alejandro Cordero M. Cartago.

VENDO; por el Liceo de Costa Rica, una casa muy cómoda; unas máquinas Singer por la mitad de su valor. Máquinas PFAFF en abonos mensuales; una victrola Edison; una prensa de hierro para copias. Of. en la calle del Cementerio entre avenidas 2 y 4. Agencia Mora Poveda, teléfono No. 2842.

LOTE:—Tengo para vender un lote en el centro de la ciudad. Precio muy económico inmejorable para construcción. En los alrededores del Parque Central. Informes en mi Dpósito de Maderas detrás del Convento. SIGIFREDO VARGAS. (Fello)

Es un error y una mala economía no construir con maderas del Pacifico. Visite a LORIA, él se las proporciona.

Movimiento de la semana

Pasaportes

Carmen A. de Lassen, para Panamá.
Matilde Campos, para Colombia.
Lorenzo Arias, para Cuba.
Ramón Picado y Sra., para Europa y Estados Unidos.

Visaciones

Adela de Hernández, para Panamá.

NACIMIENTOS

Pedro Guillermo, de Ramón González y Carmelina Cortés Arce.
José Gonzalo de la Trinidad, de Joaquín Brenes Marín y Alicia Angulo Garita.

María de los Angeles Hilda, de Emilio Mata Loaiza y Juan Cerdas Quirós

José Joaquín de los Angeles, de Ernesto Quesada Astorga y Evangelina Navarro.

Fidel Antonio Alfredo, de Luisa Alvarado Obando.

Margarita de los Angeles, de Francisco Gómez Brenes.

Carlos María, de Benjamín Gómez Montenegro y Carmen Quesada Acuña.

María Teresa de los Dolores, de Rubén Leiva Barahona y Consuelo Cerdas Arrieta.

Luz María del Carmen, de Jesús Portuquez Poveda y Graciela Rojas Obando.

Aurelio Antonio Cirilo, de Cirilo Montoya Calvo y Fidelina Alvarado Fernández.

Luz Paulina, de Francisco Leandro Marín y Francisca Valle Martínez.

Zoila Luz Marina de los Angeles, de Ramona Solano Fuentes.

Cocinas eléctricas y calentadores de primera calidad.

Precios sin competencia.

Existencia permanente

Rodrigo García Q.

Agente.

250 varas al Este del mercado.

La Legación de Costa Rica a la Habana partió ayer

A despedir a la Legación de Costa Rica que va a la Habana a la toma de posesión del Presidente Machado, estuvo el señor Presidente González Viquez y su Gabinete.

La Legación va formada por el Lic. don Alberto Echandi como Ministro Plenipotenciario, el Licenciado don Guillermo Vargas Calvo como Secretario y dos agregados más.

Se dijo temprano que posiblemente no iba a salir esta Legación por el trasbordo que hubo aneayer en la vía a Limón, pero más tarde la Com

La misa solemne de hoy en los Angeles

A las nueve de la mañana de hoy en la Basílica de la Virgen de los Angeles se oficiará una Misa Solemne con gran orquesta y voces especiales. Viene a cantar el tenor chileno señor Maturana.

La orquesta en el coro está a cargo de don Luis Valle. Maestro de Capilla de la Basílica.

Oficiará en el altar Sagrado el señor Presbítero don Antonio María Rojas con revestidos.

pañía informó que ya había servido directo.

Caballeros:

Ya tienen ustedes las capas

SEMPER SEC

inglesas que nos acaban de llegar en varias calidades.

Señoras y señoritas:

Veán hoy mismo nuestro - - nuevo surtido de - -

CRESPONES DE SEDA

en quince lindos colores.

"La Fama" RIVERA & Co.

IMPRENTA FENIX

Dentro de pocos días se abrirá al público cartaginés este nuevo taller tipográfico en el local contiguo a la Agencia de Discos Víctor de don Luis García Aragón.

ROJAS & Co.